
 
 

Discurso de S.E. el Presidente de la República,  

Gabriel Boric Font, al participar en la ceremonia de inicio de 

implementación del Servicio de Biodiversidad y Áreas Protegidas 

en el marco del Día Nacional del Medio Ambiente 

 

Hijuelas, 2 de octubre de 2023 

 

Muy buenas tardes a todas y a todos, a todas las autoridades presentes.  

 

Estaba pensando cuando escuchaba las intervenciones, cómo nace 

una idea, porque me imagino que durante algunos momentos de la 

tramitación debe haber habido, también, frustración. Sospecho que en 

13 años debe haber habido momentos de “no vamos a poder sacar esto” 

o un montón de obstáculos o no se le ponía la prioridad que 

correspondía o gente que remata en contra, los intereses legítimos que 

se contraponen.  

 

Pero pensaba cómo nace una idea, a alguien, a alguna agrupación 

seguramente en este caso vinculada y maravillada por lo que tenemos 

en Chile, dice “tenemos que proteger esto, tenemos que cuidarlo un 

poquito más y el Estado tiene que hacerse cargo”. Y va conversando 

uno con uno, sumando voluntades, hasta que 13 años después se 

transforma en ley y nos obliga. 

 

Porque acá no estamos haciendo una declaración de intenciones, la 

gracia y el sentido de que esto sea ley es que nos obliga, nos mandata 

y nos genera responsabilidades que tenemos que cumplir y que no me 

cabe ninguna duda varios de ustedes, en particular, ustedes los chicos, 

niños y niñas, nos tienen que exigir que cumplamos. 

 

Para mí es una alegría muy grande salir de Santiago siempre y más aún 

venir a lugares como éste. Le contaba el alcalde que cuando era chico, 

soy de Punta Arenas, vine tres veces, no a Hijuelas, a Olmué. Entonces, 



 
 

entramos al Cerro La Campana y mi nono, que era viejito ya, tenía entre 

85 y 88 años, me contaba que cuando él era chico, antes incluso de que 

esto fuera parque nacional de 1967, o sea en los años 40, la primera 

vez que vino al norte, él contaba que subió al cerro y se encontró una 

pepita de oro y siempre hablaba de la pepita de oro. Ahora, el alcalde 

dice que puede ser cierto, que acá había minas de oro en La Campana. 

Estar acá me trae recuerdos muy bonitos.  

 

Gracias José, gracias María Isabel, gracias a las y los guardaparques 

con los que estuvimos recién. De verdad, mis respetos, felicitaciones. 

La pega que hacen es demasiado bonita y, a veces, cuando tuvimos la 

oportunidad de saludar a varios guardaparques y nos decían “yo vengo 

del Parque Nacional Cerro Castillo en la Región Aysén”, “yo vengo de 

Chiloé”, otra persona nos decía “llevo 29 años trabajando en el Parque 

Nacional Lauca en el lago Chungará”. Decía “la cantidad de cosas 

preciosas que tenemos en nuestro país y que muchas veces no 

terminamos de conocer”.  

 

Acá hay un patrimonio que, a diferencia de otros patrimonios, no 

necesariamente se mide en plata, sino en felicidad y eso es 

inconmensurable, pero tenemos que difundirlo, cuidarlo más, apoyarlo 

más. Así que para mí este tipo de instancias nos comprometen.  

 

Hace poco celebramos el Día del Guardaparques, que se celebra el 

sábado 30 en recuerdo a la creación de la primera Reserva Nacional 

creada en Malleco hace 120 años aproximadamente. Y la pega que 

hacen los guardaparques es fundamental, cuidando nuestro territorio. 

 

¿Qué porcentaje de nuestro territorio es área protegida? El 22% de 

nuestro territorio y hay regiones en que es mucho más. En la región de 

dónde vengo el 60% del territorio es área protegida, en Magallanes.  

 

Y creo que la gracia de estar acá es que en la biodiversidad se juega no 

solamente los grandes proyectos, no solamente los debates 



 
 

internacionales o cuando vamos a hablar en la ONU, se juega no 

solamente en las palabras que pueda dar yo, sino en la pega cotidiana 

que hacen ustedes. Y, como decía antes, me alegra que hoy hayamos 

podido celebrar el Día del Guardaparques con la Ley de Servicio de 

Biodiversidad y Áreas Protegidas (SBAP) ya promulgada y publicada.  

 

Veíamos antes que esto fue una pega larga y estamos poniéndole la 

guinda hoy a algo que comenzó con el primer Gobierno de la presidenta 

Bachelet. Y ahí se ve también la visión de futuro, la visión de Estado.  

 

Agradezco mucho a todos los equipos que trabajaron en esto, a las 

organizaciones de la sociedad civil, a activistas, a académicos. Además, 

me alegra mucho ver a Ana Lya Uriarte, porque Ana Lya fue la primera 

ministra-presidenta de la Comisión Nacional del Medio Ambiente de 

Chile. Así que, me alegra mucho y qué bueno que esté recuperada, me 

alegra mucho, de verdad.  

 

¿Qué es lo que tiene la ley? ¿qué es lo que significa? Vamos a poder 

hacer frente de mejor manera al cuidado de la biodiversidad y a la 

pérdida de especies y hábitats naturales porque, como decía Maisa, acá 

estamos contentos, pero bajo una amenaza y ante las amenazas 

tenemos que organizarnos y actuar.  

 

Acá se van a resolver problemas de duplicidad de funciones, de déficit 

de patrullaje, de monitoreos que antes estaban algo descoordinados y 

vamos a implementar el SBAP integrando la experiencia del Servicio 

Nacional de Áreas Silvestres Protegidas del Estado de Conaf y todos 

los funcionarios se traspasan al nuevo servicio. Este cambio viene de la 

mano con la tramitación del proyecto que crea el Servicio Nacional 

Forestal, al que le dimos urgencia la semana pasada.  

 

El personal encargado de la custodia va a aumentar su dotación y el 

financiamiento de esto va a aumentar en un 58% y, además, vamos a 

tener nuevos instrumentos para la conservación de la biodiversidad, los 



 
 

ecosistemas y especies como el control de las especies exóticas 

invasoras y la protección de los humedales.  

 

Esto es una pega mundial. Hay ciertos problemas que no reconocen 

fronteras ni banderas. Y, por lo tanto, hay veces quienes me han 

preguntado: “¿Por qué en Chile se preocupan tanto del tema del medio 

ambiente si somos de los que menos contaminamos en el mundo? 

Somos responsables del 0,2% de las emisiones, de esto debieran 

hacerse cargo solamente los países industrializados”. Y les digo: 

“Bueno, alguien tiene que partir”. No es que estemos partiendo sólo 

nosotros, lo están haciendo también en Fiyi, lo están haciendo en 

Samoa, en Ecuador, en Kenia, en diferentes lugares y si nosotros no 

nos tomamos en serio esto, no nos vamos a salvar.  

 

Cuidar la naturaleza es cuidarnos a nosotros mismos, somos parte de 

un mismo ecosistema. Por lo tanto, esto no es un hobby, no es 

solamente para las vacaciones, no es un deporte, es parte esencial de 

nuestra vida y eso es lo que nos interesa poder transmitirles. Y es lo que 

les debemos a ustedes en particular, chicos, porque si nosotros no 

somos capaces de cuidar la naturaleza, si no somos capaces de cuidar 

lugares como estos, les va a tocar muy duro a ustedes. Entonces, 

nuestro compromiso con lo que estamos viendo acá es el compromiso, 

también, con las nuevas generaciones, con quienes no sucedan.  

 

Gabriela Mistral, que fue una poetisa de la tierra, gigante, escribió en 

algún momento: “Madre nuestra, madre tierra, viva y eterna, recia 

madre, señora nuestra, joven abuela”, en el Poema de Chile. La Tierra 

nos va a sobrevivir y nuestro deber es asegurarle que esa sobrevivencia 

sea en felicidad y en sustentabilidad.  

 

Tenemos tremendas oportunidades como país para poder afrontar la 

crisis ambiental que tenemos, la crisis del cambio climático, la 

contaminación y la pérdida de biodiversidad. Y hacerlo depende de que 



 
 

nos tomemos en serio estas instancias, de que cuidemos nuestro 

patrimonio compartido y que lo disfrutemos, y lo hagamos conocer. 

 

Me decía alguien de Hijuelas que esto está muy vinculado, y lo tomo, 

con la educación, tenemos que llevar a nuestras escuelas a los parques 

nacionales, que los parques nacionales se conozcan por los niños y las 

niñas, es la mejor manera de transmitir la importancia del cuidado. Así 

que, le voy a poner ojo a eso.  

 

Muchísimas gracias a todos quienes han trabajado durante tantos años 

para sacar esto adelante. Es un día feliz, me alegra muchísimo estar 

acá y vamos a estar a la altura.  

 

Un abrazo muy grande. 

 


